

Forum; il honora même cette statue de Pompée, aux pieds de laquelle César avait été assassiné dans le sénat. Il donna tous ses soins à la justice, ramenant la sécurité sur les routes, dans les campagnes, dans les propriétés, dans les familles, dans les classes de l'état; il fit des lois salutaires, remit en vigueur celles dont la licence avait interrompu le cours, les appliqua toutes avec assiduité, avec douceur, et inaugura dignement cette grande époque qui fit du droit romain l'expression de la raison humaine, en substituant à ses anciennes formules les principes de la philosophie. Il fut avare du titre de citoyen romain, pour en rehausser l'éclat; il voulut faire reprendre à ceux qui le portaient le costume qui en était la marque, et défendit de laisser entrer au Forum ou au Cirque quiconque ne serait pas vêtu de la toge blanche; ayant un jour jeté les yeux sur une assemblée où il vit un mélange confus de toges de diverses couleurs, de tuniques et de manteaux, il répéta avec amertume un vers que notre poète avait écrit sans doute pour concourir à ses desseins : Voilà donc, s'écria-t-il,

*Romanos rerum dominos, gentemque togatam* (1).

Dans les spectacles dont il était avide, et où il fit souvent répéter un jeu national qui portait le nom de Troie, il rétablit, parmi les spectateurs, l'ordre qui avait été troublé; il assigna les premiers rangs aux sénateurs, interdit l'orchestre aux députés des villes, distingua les soldats de la foule, donna des bancs séparés au peuple, aux jeunes gens vêtus de leur *prætexte*, à leurs pédagogues, défendit de s'asseoir sans toge à l'amphithéâtre, rélégua au plus haut rang les femmes qui assistaient à côté de leurs maris, surtout aux combats des gladiateurs, et les éloigna complètement des luttes athlétiques. Sur toutes les routes militaires il plaça des moyens

(1) *Æneis*. lib. I.